

Klimafuchs Fred

Der Aktionstag „Landschaften voller Klimafüchse“ in der VS Pöllau-Grazerstraße

Projektbeschreibung

Am österreichweiten Aktionstag der Naturpark-Schulen und Kindergärten am 19. Mai beteiligten sich alle Klassen der Volksschule Pöllau-Grazerstraße. Der Aktionstag findet jährlich im Zuge des Internationalen Tages der biologischen Vielfalt statt, um auf den Wert der Artenvielfalt und in diesem Jahr auch auf die Auswirkungen des Klimawandels auf Pflanzen und Tiere hinzuweisen.

In der Volksschule Pöllau-Grazerstraße waren die 1. Klassen mit einer Biodiversitätsexpertin zum Thema „Klimafüchse“ unterwegs. In der Vorbereitung haben sich die Schüler*innen mit dem Wetter beschäftigt und unter anderem die Fragen geklärt: Was ist Wetter? Was ist Klima? Bei einem Ausflug erlebten die Kinder ein Mitmachtheaterstück mit dem Wald als Bühne. Dabei erfuhren sie Wissenswertes zum Thema Klimaveränderung aus der Perspektive der Fichte und verschiedener Tiere und wie sie diesen Lebewesen zu schaffen macht. Nach dem Besuch des Haidenturms entwickelten die Kinder selbstständig die Idee, einen Unterschlupf für Tiere zu bauen. Mit großer Begeisterung bauten die Mädchen und Buben ihre Gebilde, damit sich – aus ihrer Sicht – verschiedene Tiere darin wohlfühlen können. Die Wanderung endete an der Pöllauer Safen. Dort bauten einige Kinder im Wasser einen Damm. Andere entdeckten einen kleinen Krebs und versuchten unter Anleitung einer Biodiversitätsexpertin mit verschiedenen Naturmaterialien einen Wasserfilter zu bauen.



*Dammbau in der Pöllauer Safen
(Foto: VS Pöllau-Grazerstraße)*

Auch die 2. Klassen waren mit Naturvermittlerinnen im Naturpark unterwegs und haben einen Unterschlupf gebaut und sich mit Klimaveränderungen befasst. Die Schüler*innen der 3. Klassen beschäftigten sich ebenfalls intensiv mit dem Thema Klimaschutz. Den Auftakt bildete hier ein Workshop zum Thema „Klimawandel“. Die Begriffe Wetter und Klima wurden außerdem im Unterricht behandelt. Nach intensiver Beschäftigung mit dem natürlichen und dem menschengemachten Treibhauseffekt, wurde mit den Kindern erarbeitet, wie jeder Einzelne von uns, aktiv am Klimaschutz mitarbeiten und unsere Zukunft gestalten kann. Am Aktionstag wurden die Bäche des Pöllauer Tales zu Fuß erkundet und Naturveränderungen durch den Klimawandel (z. B. Anpassungen der Pflanzen- und Tierwelt; negative Veränderungen durch große Erdbeben) bewusst wahrgenommen.

Dieser Artikel entstand im Rahmen des Projekts „Klimawandel und Biodiversität in Naturparken – Strategien und Initiativen für zukunftsfähige Natur- und Kulturlandschaften“ des Verbandes der Naturparke Österreichs

Mit Unterstützung von Bund und Europäischer Union

 Bundesministerium
Land- und Forstwirtschaft,
Regionen und Wasserwirtschaft

 LE 14-20
Entwicklung für den ländlichen Raum

 Europäischer
Landwirtschaftsfonds für
die Entwicklung des
ländlichen Raums
Hier investiert Europa in
die ländlichen Gebiete

 Landschaften
voller Leben

Die 4. Klassen haben an einer Naturpark-Führung mit Naturvermittlerinnen teilgenommen. Bei der Wanderung durch den Haidenwald bat zuerst der „Klimafuchs Fred“ zum Interview. Die Kinder erfuhren Beispiele der Klimaveränderung in ihrer unmittelbaren Umgebung und die Auswirkungen auf Fauna, Flora und den Menschen. Anschließend wurde in Gruppen ein Fuchsbau aus Waldmaterialien gebaut. Das Entdecken einer Äskulapnatter war ein besonderes Highlight. Weiter ging es zur „Bachstation“, wo die Kinder versuchten, Wasser zu filtern. Welches Bodenmaterial hält das Wasser gut/schlecht auf bzw. reinigt es sogar? Solche Fragen und noch viele mehr, konnten an diesem spannenden Vormittag beantwortet werden.



„Fuchsbau“ aus Waldmaterialien
(Foto: Kindergarten Pöllauberg)

Resümee

Die Kinder waren vom Aktionstag sehr begeistert, besonders das Lernen direkt in der Natur, am Bach und im Wald hat ihnen viel Freude bereitet. So konnten sie direkt vor Ort die Auswirkungen des Klimawandels für Tiere und Pflanzen beobachten.

Service-Angaben

Volksschule Pöllau-Grazerstraße
Grazer Straße 195 • 8225 Pöllau • Tel.: +43 (0) 3335 / 23 78
E-Mail: direktion@vs-poellau.at